
一ǐ低浓度阿托品的作用机制

低浓度阿托品作为散瞳剂，通过放
松眼内肌肉，减轻长期近距离用眼导致
的紧张状态，帮助控制近视过快发展ʪ
其主要作用机制包括麻痹睫状肌，缓解
假性近视，以及调节视网膜受体，影响
眼轴生长，从而控制近视进展ʪ低浓度
阿托品滴眼液通过眼部给药，能有效缓
解睫状肌痉挛，减少对眼部结构的刺
激，控制视力下降ʪ使用阿托品需在医
生指导下进行，并配合远眺以放松眼
睛，确保用药效果ʪ

二ǐ对孩子视力的具体效果

1. 防控近视进展
低浓度阿托品对近视眼的防控效

果显著ʪ在美国ʩ新加坡等发达国家，早
已用于控制儿童近视的进展ʪ新加坡国
立眼科中心自 1990 年开始的试验中，使
用 1% 浓度阿托品连续 2 年，有效延缓
了 400 名 6-12 岁儿童的近视进展ʪ在
后续试验中 ，将浓度细化为 0 . 5 % ʩ
0.1%ʩ0.01% 三个梯度，并得出 0.01% 浓
度延缓近视加深的效果最佳ʪ2004 年，
新加坡推出 0.01% 含量的ŽMyopinež制
剂，至今已有 20 年历史，广泛应用于亚
洲和欧洲多个国家ʪ我国虽然已进行相
关研究，但由于涉及青少年健康，审批
较为谨慎ʪ

2. 改善假性近视
低浓度阿托品对儿童假性近视有一

定作用ʪ它通过放松眼内肌肉，缓解睫状
肌痉挛，使儿童假性近视得到改善ʪ阿托
品滴眼液可配合日常眼部休息，如工作

或学习 1 小时后休息 10-15 分钟，远眺
可自然放松睫状肌ʪ使用阿托品时需注
意，青光眼患者或对阿托品过敏者禁用，
若出现畏光ʩ视近模糊等不适，建议佩戴
墨镜缓解，并遵医嘱使用ʪ

三ǐ使用的注意事项

1. 适用人群与禁忌人群
低浓度阿托品并非适用于所有儿

童ʪ青光眼及青光眼倾向的青少年严禁
使用低浓度阿托品滴眼液，因为使用后
可能会进一步加重青光眼症状，对眼睛
造成更严重的损害ʪ对阿托品成分过敏
的青少年也不能使用，否则可能会引发
过敏反应，如眼部红肿ʩ瘙痒等ʪ家长和
孩子必须明确认识到，使用低浓度阿托
品一定要严格遵医嘱ʪ医生会根据孩子
的具体情况，如视力状况ʩ眼部检查结果
等，来判断是否适合使用低浓度阿托品ʪ
自行用药存在很大风险，可能会因为不
了解孩子的身体状况而导致不良后果ʪ

2. 可能出现的副作用及应对方法
使用低浓度阿托品后，常见副作用

包括畏光和视近模糊ʪ这是由于阿托品
引起瞳孔散大和调节麻痹所致ʪ为减轻
不适，孩子可佩戴墨镜，尤其在白天外
出时，墨镜能有效阻挡强光，缓解畏光ʪ
此外，低浓度阿托品还可能导致结膜炎
等不良反应，如过敏性结膜炎或睑缘
炎，若出现这些症状，应及时就医，医生
会根据情况处理ʪ另一个副作用是眼压
升高ʪ阿托品引起瞳孔散大可能导致房
水回流受阻，引发眼压升高ʪ因此，使用
阿托品期间需定期检查眼压，建议每三
个月或半年进行全面眼部检查，以及时
发现问题并处理ʪ总之，使用低浓度阿

托品控制近视时，家长需了解其副作
用，严格遵医嘱并定期复查，确保孩子
视力健康ʪ

四ǐ综合防控近视的方法

低浓度阿托品眼药水虽然在一定
程度上能够守护孩子的视力未来，但不
能将其视为唯一的防控近视的方法ʪ减
少近距离用眼ʩ注意用眼姿势ʩ增加户
外运动才是防控近视最重要的方法ʪ

减少近距离用眼至关重要ʪ如今，
孩子们长时间盯着书本ʩ电子屏幕等，
容易导致眼睛疲劳，进而引发近视ʪ研
究表明，近视的主要诱因之一就是长时
间近距离注视电子屏幕，所以需要尽量
控制时间ʪ一般来说，每一次看书ʩ写字
的用眼时间不要超过 40-60 分钟，每隔
一定时间就应停下来闭目养神或者眺
望远处的景物，让眼睛得到放松ʪ正确
的用眼姿势也不容忽视ʪ良好的用眼姿
势能使眼睛放松，降低近视的发病率ʪ
在阅读时，应该保持眼睛与书本的距离
足够，一般在 30 厘米以上，同时保持身
体的直立，不要养成乘车或躺床上或者
伏案歪头阅读等不良的习惯ʪ

增加户外运动更是防控近视的关
键ʪ国内外的研究都表明，增加户外活
动时间对预防近视有着显著的效果ʪ例
如，每天在户外活动两小时或每周有十
个小时的户外活动时间，有助于预防近
视的发生和加深ʪ

总之，防控近视需要综合多种方
法，不能仅仅依赖低浓度阿托品眼药
水ʪ只有减少近距离用眼ʩ注意用眼姿
势ʩ增加户外运动等多管齐下，才能更
好地守护孩子的视力未来ʪ

一ǐ早产宝宝的生活环境要求

保持室内空气清新ʪ室内通风换
气每天至少 2 次，每次 15-30 分钟，
室内温度 24-28 Ƈ，湿度 55%-65%
之间，利用空调调节室温时，注意冷
热气流避免对宝宝直吹ʪ每日早晚
给宝宝测量体温，正常新生儿体温在
36.5-37.5 Ƈ之间，睡眠ʩ早晨体温相
对低，吃奶或哭闹后体温稍高，但不
超过 37 . 5 Ƈʪ室内光线适宜，过强
的光线刺激对宝宝不利ʪ避免过度
噪声，尤其是宝宝睡眠时ʪ亲属探视
尽量控制人数，避免过多人探望ʪ早
产宝宝绝大多数时间在睡眠，胎龄越
小睡眠时间越多，每天要睡眠 20 多
个小时，除了喂奶之外，尽量不要打
扰宝宝睡眠 ，护理宝宝的时间要集
中，例如洗澡ʩ换衣ʩ换尿布尽量集中
完成ʪ宝宝矫正月龄满月后，就可以
户外活动ʪ

二ǐ早产宝宝的营养需求

母乳是早产宝宝的最佳选择，能
满足婴儿生长和发育需要，还能提供
诸多生物活性物质，提高宝宝免疫防
御能力，促进肠道成熟和改善神经发
育ʪ母乳中营养素含量不能完全满足
早产儿较高的营养需求时，必须进行
营养强化，母乳强化剂是根据早产宝
宝的生理需求而设计的，含有一定量
的蛋白质ʩ矿物质ʩ维生素ʪ出现早期
落后ʩ尚未完成追赶生长的早产儿，需

要添加母乳强化剂，按照冲配比例溶
解混匀，现吃现配，不要放置太久ʪ对
于母乳不足或某些疾病不能母乳喂养
时，可以选择早产儿配方奶作为母乳
替代品ʪ

早产宝宝可能因吞咽功能不完
善，每次哺喂时间较长，也很容易出现
吐奶和呛咳等情况，家长一定要有耐
心，引导宝宝正确的含乳，给宝宝足够
的时间学习和适应，最好少量多次的
喂养宝宝，待宝宝吸吮 3-5 分钟后，试
着将乳头或奶嘴从嘴里拔出，稍微休
息后再接着喂养，必要时可以用早产
儿专用奶瓶喂养ʪ

同时注意补充微量元素，包括铁
剂ʩ维生素 AʩD ʪ早产儿出生时铁储
备少，生后造血需求高，容易出现铁缺
乏，生后 2-4 周开始，预防量 2mg/
kg.d ʪ维生素 A 对早产宝宝起特殊保
护作用，可以调节免疫功能ʩ促进视觉
发育，推荐每天补充 1500 单位ʪ维生
素 D 能增加肠道对钙磷的吸收，推荐
每天 800-1000 国际单位ʪ

辅食添加一般不早于矫正胎龄 4
个月，不迟于矫正胎龄 6 个月，遵循从
少到多，从稀到稠，从细到粗循序渐进
的原则ʪ

三ǐ早产宝宝的随访

早产儿并不是平安出院就完成任
务了，后期跟踪随访至为重要ʪ一般
来说，出院后 6 个月以内，每月复查 1
次，6 个月后根据宝宝情况，每 1-2 月
复查 1 次，1 岁以后 2-3 个月复查 1

次，直到 2-3 岁ʪ
早产宝宝的随访主要包括原有疾

病的复查ʩ营养补充方面的指导ʩ体格
生长发育的评估ʩ神经发育的评估ʪ2
岁之内每次随访都是按照宝宝的矫正
胎龄来计算，矫正胎龄=实际月龄-早
产周数（ 40 周-出生胎龄）/4 ，不能按
照实际年龄来评估ʪ早产儿除做头颅
外形检查ʩ前囟大小ʩ骨缝以及神经系
统发育评估，有些早产宝宝还会完善
头颅超声或头颅核磁共振的影像学
检查ʪ

四ǐ需要及时就医的情况

早产儿从母体获得的抗体少，易
受感染，体温调节与维持仍有所欠缺，
呼吸较足月儿快，容易出现呼吸暂停，
消化系统发育不完善，易出现喂养不
耐受等情况ʪ及时识别宝宝特殊症
状，以免延误治疗时机ʪ以下情况建
议及时就医，宝宝呼吸形态改变，呼吸
大于 60 次/分，呼吸暂停ʩ鼻翼煽动ʩ皮
肤发绀ʩ胸部出现凹陷；出现厌奶ʩ拒
奶 ；持续咳嗽或呕吐 ；皮肤苍白或发
绀；发热，腋温超过 37.5 Ƈ；体重持续
减轻；易惊ʩ哭闹不安；精神状态差；呛
奶后面色持续发青或呼吸增快ʪ

总之，在全面了解宝宝生长发育
的需求，掌握必要的育儿知识，每一对
父母都可以成功抚养宝宝，而早产宝
宝则更需要宝爸宝妈的悉心护理ʪ相
信在宝爸宝妈精心照护与科学随访
下，早产宝宝们也能健康成长，不会输
在人生的起跑线上ʪ

低浓度阿托品

能否守护孩子的视力？
ǃ徐陈云 蚌埠市第一人民医院

做好家庭照护

避免宝宝输在起跑线上
ǃ周宏媛 蚌埠市第一人民医院

3 月 11 日，国家药品监督管理局的官网发布消息，0.01% 硫酸阿托品滴

眼液已于 3 月 5 日获批上市，可用于延缓儿童青少年近视的进展Ǒ该药很

快又冲上热搜，成为家长关注的焦点Ǒ滴点眼药水，就能帮助孩子延缓近

视发展，不少家长将低浓度阿托品当作近视的Ā补救药āǑ那么，依靠低浓

度阿托品，能否守护孩子的视力呢？

早产宝宝是指胎龄小于 37 周的宝宝Ǒ早产宝宝的提前到来，如同接力

赛一般，要过五关斩六将，才能到达胜利的终点Ǒ早产儿出生后被转运到

新生儿科，在闯过呼吸关ǐ喂养关ǐ感染关后，宝宝回到家中Ǒ从此刻开

始，以家庭为主的护理就要开始了Ǒ宝爸宝妈们不仅要保持自信和冷静的

状态，更要了解和掌握必要的护理知识与技能，才能很好地帮助早产宝宝

健康成长，不至于输在起跑线上Ǒ
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刚刚过去的国庆假期中，在保障蚌埠城市运转的一个个工作岗位上，仍有许多人在
默默奋战Ǒ其中，市城管局ǐ市循环经济产业园就正在加紧推进污泥深度处置扩建项目
的调试，目前项目已基本调试完毕，正进入试运营阶段，逐步投入使用Ǒ

污泥处置是做什么？原本的系统哪里不足，为什么要扩建Ā升级ā？
群众的满意是衡量工作根本标准Ǒ这个项目的建设，就是一个在Ā硬核ā净味上回应

群众呼声ǐ在工作标准上精益求精的故事，是蚌埠城管部门Ā生态为民ā的重大举措Ǒ

在城市生活污水的排放
和处置过程中，生活污水经
污水处理厂处理后，水体达
到排放标准，或继续进行深
度处理后，可制成中水进行
再加利用ʪ而在污水处理过
程中所产生的污泥为一般固
体废弃物，因为含有重金属
等物质，不能直接利用，需
要送进污泥处理厂进行无害
化处理ʪ

2018 年，循环经济产业
园在建设污泥深度处置项目
（一期）时，为达到生态环
保各项标准ʩ保障城市生态
环境，在参考国内多地的污
泥深度处置项目，并结合蚌
埠实际考虑后，污泥无害化
处置项目一期采取Ž污泥接
收计量+污泥喷雾干化技术+
回转窑焚烧+尾气处理技术+
污水处理系统+自动化控制技
术ž的污泥处理组合工艺，
将干化后的污泥送入回转窑
焚烧炉焚烧处理，项目 2021
年 5 月调试后投入使用ʪ污

泥深度处置项目（一期）实
现了节水ʩ节能ʩ安全ʩ高
效的循环生产目标，成为全
国污泥干化厂焚烧处理示范
工程项目ʪ目前，安吉ʩ萧
山ʩ绍兴ʩ长春ʩ邳州 等
地，已均有相同工艺的项目
落地使用ʪ

项目在蚌埠运行三年多
以来，所排放的气体全部 24
小时联网进行数据上传，环
保部门实时监测，所有排放
数据如一氧化碳ʩ氮氧 化
物ʩ颗粒物ʩ二氧化硫等指
标均符合环保检测指标ʪ

但是 2023 年以来，周边
居民和企业开始投诉有Ž臭
味扰民ž问题，特别是春秋
季节较为明显，于是市城管
局与园区管理中心针对臭味
来源开展排查ʪ多方多次根
据风向ʩ气味方向，协同污
泥深度处置项目的运营企
业ŸŸ旺能公司负责人进行
辨别，最终确定异味来自污
泥焚烧项目ʪ

再经仔细排查，发现现
有的污泥深度处置项目（一
期）的生产工艺存在一定的
缺陷，即，污泥在进回转窑
干化过程中产生的烟气经过
脱硫ʩ脱硝ʩ除尘除雾 排
放，虽然排放达标，但含水
率 85% 的污泥直接进入干化
塔经高温分解，产生大量水
蒸气经后期环保设备处置后
仍有部分有机物挥发出
去，使外界有异味ʪ
空气中的异味，影
响了周边区域群
众的生产生活ʪ

排查出问题
根源后，城管部
门要求园区和企
业采取了加强现场
环境管理ʩ加强人
员管理ʩ每日在污泥
接收段及废气排放口增加
抑臭药剂及次氯酸钠投放等
举措，但实践一段时间后发
现均效果有限，未能解决臭
味问题ʪ

Ā实话实说，从寻找根源到考察工艺，从开展试验到投资建设，蚌埠市污泥深度处置项目的臭味处置过程中，我们遇到过过一
个个难题，但在自身岗位上落实生态文明，是我们的政治责任，是广大群众对优美生态环境的热切期待，我们责无旁贷贷Ǒā蚌埠市
城市管理局党组书记ǐ局长葛多举表示，Ā市委十二届七次全会上又再一次强调了要持续深化生态文明建设，加强生态环境治
理，推动绿色低碳发展，加强环境风险防控，以高水平保护培育绿色生产力ǐ支撑高质量发展，在推动绿色低碳转型上展现更大
作为Ǒ为人民管好城市，让人民生活更舒适是我们的职责和心愿，我们将继续在岗位上以自身作为践行全会精神，在提高人民民
生活品质上展现更大作为Ǒā

怎样才能从根本上解决臭
味问题，还周边居民清新的空
气呢？既然是原有生产工艺
存在缺陷，那只能从工艺上
进 行 优 化 升 级 ， 解 决
问题ʪ

2023年6月开始，城
管部门开始了探寻Ž净
味ž工艺之路ʪ他们带领

园区和企业负责人赴上海ʩ
天津ʩ浙江等多地，考察了

污泥高压带式脱水机脱水技术ʩ
污泥高压叠层脱水技术ʩ污泥间接
热干化技术ʩ污泥生物干化技术ʩ
污泥制作RDF技术等多项工艺ʪ

经对工艺综合分析及现场考
察，将多项技术结合蚌埠本地情况
开展多次试验后，旺能公司主动担
当，最终决定改变现有工艺，增加
投资，采用污泥处理新工艺ŸŸ叠
层脱水+低温干化+制RDF燃料棒ž

工艺ʪ即污泥深度处置项目（二
期）ʪ其中，前端的叠层脱水技术
可将污泥含水率降低至45%-50%，
可大大减轻后续处置负荷和气味压
力；低温干化可以理解为将叠层脱
水后的污泥低温Ž烘焙ž，较低的
温度在不产生异味的前提下可进一
步降低污泥的含水率；污泥水分越
低，热值越高，污泥干化至含水率
20%以下后，与生物质按一定比例
混合可制成燃料棒，作为燃料ʪ经
过这一工艺处置，再辅以尾气冷凝
器ʩ尾气除臭系统对尾气加以处
置，可让项目的气体排放从根本上
Ž净味žʪ

在项目建设过程中，城管部门
多次现场办公，解难题ʩ促工期，
最终实现了9月末设备联动调试ʪ虽
然正处于秋季，正是有机质较多ʩ
采用一期工艺时臭味较大的时期，
但多设备联动调试以来，由于二期

处置生产线正在逐步投用，替代一
期生产线，循环经济产业园周边臭
味已逐渐减轻ʪ

截至目前，污泥深度处置二期
项目已完全替代原有一期生产线进
行污泥处置，从根本上改善了该片
区环境空气质量ʪ除了Ž硬核ž净
味，该工艺设计还有效Ž扩容ž，
处理规模从一期的约300吨/天优化
到428吨/天，既消除了污泥焚烧产
生的异味扰民问题，又能加大污泥
处理负荷，满足污水处理厂日产污
泥处理需求ʪ

Ž污泥深度处置扩建项目的建
设，实现了对市政污泥的无害化ʩ减
量化ʩ资源化处理，实现了废弃资源
的综合利用ʪ目前项目已调试完毕，
进入试生产阶段并逐步投入使用，原
有的一期项目，我们将作为应急备
用ʪž蚌埠旺能生态环保有限公司污
泥处置项目负责人刘佳介绍ʪ
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改改建建项项目目现现场场
技技术术人人员员对对设设备备进进
行行消消缺缺检检查查ǑǑ

污污泥泥处处置置厂厂一一期期焚焚烧烧项项目目全全貌貌ǑǑ

改改建建后后脱脱水水项项目目
技技术术人人员员正正在在调调试试ǑǑ

市市城城管管局局现现场场督督办办改改建建
项项目目进进度度ǑǑ
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